# EUROPE ECOLOGIE LES VERTS STRASBOURG EUROMÉTROPOLE NUMÉRO 5

MAI 2023



#### LA REVUE VERTE

Journal du Groupe local EELV Eurométropole

Le journal du Groupe local EELV Strasbourg Eurométropole présente l'engagement des militant·e·s pour plus de justice sociale et climatique sur le territoire. Ces engagements sont multiples : des mobilisations, des prises de positions, des projets menés par les élu·e·s EELV.

Ce conquième numéro revient sur les grands événements qui ont ponctué la vie du Groupe local depuis le mois de janvier. Sur le terrain lors de mobilisations, dans des groupes de réflexion et de débats, les militant·e·s s'engagent pour un territoire plus solidaire et respectueux du vivant.

#### SOMMAIRE

Panorama de nos derniers mois d'action, les projets portés par nos élu·es, la formation des militantes sur les Violences Sexistes et sexuelles, retours sur des conférences, portraits de militantes.

## SOMMAIRE

EDITO	3
RETOUR SUR LES DERNIERS MOIS D'ACTIONS DU GROUPE LOCAL	4
PRÉSENT·ES CONTRE LA RÉFORME DES RETRAITES	6
NOS ÉLU·ES ONT DU TALENT	9
RENCONTRE AVEC LUDIVINE QUINTALLET	10
FORMATION DES MILITANT: ES SUR LES VSS	11
RETOUR SUR UNE CONFÉRENCE DE DOMINIQUE B	OURG 12
LES RACINES DU DÉNI CLIMATIQUE, COMPTE-RENI	DU 13
PORTRAITS DE MILITANT-E-S	<b>1</b> /4
AGENDA	Ψ
	AK Land
	MICH

#### **Editeur**

Groupe Local EELV Eurométropole 7 rue de l'Epine 67000 Strasbourg

Comité de rédaction Benoît Bourges, Jacqueline Karo, Fanchon Barbat-Lehmann Relecture : Béatrice Einsiedler & Jacuqeline Karo

**Mise en page** Fanchon Barbat-Lehmann

**Crédits photos** Christian Creutz, Bruno Dalpra, Michaël N'Guyen, Yannick Marage,



### **EDITO**

#### **Benoît Bourges**

Juin est arrivé et l'année scolaire va bientôt se terminer.

Elle fut riche et compliquée comme le montrent de nombreux exemples.

Elle fut riche avec la Nupes, qui continue de vivre dans son combat contre la réforme des retraites ou dans ses discussions entre les parlementaires des différents groupes.

Elle fut riche avec Europe Ecologie-les Verts, qui a connu un congrès, et, qui a surtout lancé la grande démarche de refondation des Etats Généraux de l'Ecologie (EGE).

Le groupe local a fait sa part en proposant deux ateliers ouverts aux sympathisants non- encartés sur la question « Qu'attendez vous d'un grand parti écologiste en France et que faire pour que celui-ci vous ressemble ? ».

Elle fut riche également au niveau européen avec le vote définitif de textes clés pour le climat comme l'interdiction de la vente de voitures thermiques à horizon 2035 ou sur le front social avec une directive sur le salaire minimum.

Ces victoires n'auraient pas été possibles sans l'implication des eurodéputé.e.s écologistes.

Elle fut aussi compliquée.

Elle fut bien trop compliquée pour le Maire de Saint-Brévin.

Elle fut compliquée pour notre pays qui voit le RN légitimé, dédiabolisé et renforcé chaque jour avec l'aide active du gouvernement.

Elle fut compliquée pour tant d'habitant.e.s face à l'inflation et le refus du gouvernement de voter une ambitieuse prime alimentaire comme les député.e.s EELV l'ont proposée lors de leur niche parlementaire.

Elle fut compliquée sur le front du climat avec des impacts visibles de la sécheresse tels que l'épuisement de la ressource en eau et la mise en place très précoce de restrictions

dans certains villages.

Elle fut compliquée face à un gouvernement toujours sourd, évidemment, sur la question des retraites, mais aussi en Alsace sur le sujet de Stocamine avec l'enfouissement de déchets dangereux qui menace la plus grande nappe phréatique d'Alsace.

Les prochains mois seront aussi animés avec les élections européennes de juin 2024 et un programme européen en cours de constitution au niveau du Parti vert européen.

Ainsi, pour l'année à venir, nous devrons rester mobilisé.e.s, pour une campagne électorale difficile face à l'alliance des conservateurs, des réactionnaires et de l'extrême- droite et, donc, avec la nécessité d'envoyer le plus d'eurodéputé.e.s écologistes.

Nous devrons aussi rester mobilisé.é.s face aux réformes du gouvernement, comme celle sur l'immigration ou la conditionnalité du RSA.

C'est tout l'enjeu et la force de notre groupe local : arriver à militer, échanger collectivement, dans la joie, être mobilisé ensemble, malgré toutes les nombreuses difficultés passées et à venir.

Chez EELV Strasbourg, la porte est ouverte et nous vous accueillons « comme vous

êtes ».

# ACTUALITÉS DU GROUPE LOCAL

Le groupe local EELV Eurométropole est composé d'un peu plus de 200 adhérent·e·s. Pour défendre la justice climatique et sociale sur notre territoire, nous organisons et participons à de nombreuses actions : sur le terrain (marches pour le climat, mobilisations pour les droits de tous et toutes, etc.) ; des rencontres et des débats ... Le tout dans un climat convivial et de bonne humeur!

#### 14 janvier: Rassemblement à Lutzerath

contre l'extension de la mine de charbon
Des membres de notre groupe local ont rejoint la
mobilisation en soutien aux camarades allemands
BÜNDNIS 90/DIE GRÜNEN contre le projet
d'extension d'une mine de charbon à ciel ouvert,
censé faire disparaître une dizaine de villages.
Plus de 35 000 personnes sont venues de toute
l'Europe empêcher ce développement de
l'industrie fossile et stopper cette bombe
climatique. Chaque tonne de lignite extraite nous
éloigne des objectifs de l'accord de Paris et
menace les générations futures.



#### 24 janvier: Présentation des politiques culturelles de la Ville et de l'Eurométropole

Avec un réseau municipal de 11 musées, la promotion de la culture a pu être au cœur de nos discussions en groupe local grâce à la présence de Anne Mistler, Guillaume Libsig et Salem Drici. Entre la valorisation des pratiques d'amateurs, le succès des Bibliothèques Idéales, l'obtention du label Capitale mondiale du livre et les enquêtes publiques pour agir au plus proche des attentes des habitant-es, ils-elles ont rappelé la volonté de soutenir une culture populaire et accessible pour l'ensemble des territoires de Strasbourg et de l'EMS et ont souligné l'importance de leur démarche d''aller vers'', qui irrigue l'action volontariste de la majorité municipale dans ce domaine.

#### 1er mars: Meeting NUPES

La salle du Manège au Neuhof était pleine pour ce premier meeting NUPES à Strasbourg. Face à la régression sociale organisée par ce gouvernement qui n'a comme seuls compagnons que l'orgueil et le mensonge, les forces vives de la NUPES étaient présentes ce soir pour décrypter cette réforme, et montrer qu'une alternative existe! Merci à Sandra Regol, Emmanuel Fernandes, Elsa Faucillon, Arash Saeidi, Hadrien Clouet, Manon Aubry et Olivier Faure pour leurs prises de parole et leurs actions au quotidien pour empêcher un recul de nos droits!

# 21 février: Présentation du budget de la Ville et de l'Eurométropole par Syamak Agha-Babaei.

Dans un contexte de crises superposées, la Ville de Strasbourg et l'Eurométropole doivent faire face à une forte augmentation de leurs dépenses (prix de l'énergie, crise de l'inflation et hausse des taux d'intérêts). Face à cela, la priorité a été donnée à la mise en place d'un bouclier social et écologique volontariste pour protéger les habitant.es et les générations futures.

Bouclier social : stabilité des prix de la restauration scolaire, nouveaux services publics, lutte contre la précarité menstruelle et projets d'habitat intercalaire. Bouclier environnemental : la végétalisation des crèches et des cours d'école se poursuit, 1000 arbres par an plantés dans le cadre du Plan Canopée, sobriété énergétique et poursuite de la rénovation thermique des bâtiments, révolution des mobilités.

Nos chaleureux remerciements à Syamak Agha Babaei pour sa présentation de ce budget qui permet, par les choix défendus, de poursuivre la transformation nécessaire du territoire et de mieux vivre aujourd'hui tout en préparant demain.



# 08 mars: Marche pour les droits des femmes

Alors que les inégalités envers les femmes menacent d'être encore plus creusées par la réforme des retraites, nous étions dans la rue le 8 mars pour lutter sans relâche contre l'invisibilisation des discriminations multiples et systémiques dont ce texte est un nouvel exemple. Si le gouvernement défend vraiment le droit des femmes, qu'il retire la réforme dès maintenant! Nos pensées vont également à toutes celles qui, à travers le monde, en Afghanistan, en Iran, aux États-Unis et ailleurs, luttent pour leur liberté, le droit à disposer de leur corps et à améliorer nos sociétés. Soutien également au Planning Familial 67, victime de dégradations insupportables et réactionnaires, la veille à Strasbourg.

# 24 mars: Ecofascisme : leur écologie et la nôtre

Cette conférence organisée au FEC par le groupe local EELV Strasbourg Eurométropole et EELV Alsace a permis de réfléchir sur la nécessité d'une pensée écologique de gauche. Antoine Dubiau, auteur de l'essai « Ecofascismes », et Mélissa Camara, membre du Bureau exécutif d'EELV ont répondu à notre invitation pour décrypter le concept écofasciste, pour définir les clés et les enjeux. Il nous semblait important de comprendre comment certains groupes, sous couvert d'écologie, répandent leur idéologie raciste, misogyne et archaïque, et comment nous devons défendre une écologie résolument de gauche, ouverte, humaniste, féministe et émancipatrice.

# 1er mai: Fête des travailleurs et travailleuses

Le ler mai à Strasbourg a été historique et puissant pour répéter notre refus de la réforme des retraites! Plus de 20 000 Strasbourgeois-es se sont rassemblé-es lors de la fête des travailleurs et des travailleuses pour clamer le refus très net de se faire voler 2 ans de vie.
L'occasion également de porter les revendications liées aux conditions de travail et à l'augmentation des salaires face à une inflation de plus en plus pesante pour les citoyen-nes, lors de la kermesse de la solidarité organisée avec les partis de gauche de Strasbourg. L'ensemble des bénéfices de cette kermesse alimente une caisse de grève locale.

#### 25 avril : Intervention de Raphaëlle Remy-Leleu

A l'heure où les violences sont de plus en plus présentes dans nos sociétés et où le thème de la sécurité est principalement structuré au profit de la droite de l'échiquier politique, nous avons échangé sur la pensée écologiste quant à ces enjeux avec Raphaëlle Rémy-Leleu, Conseillère de Paris et conseillère métropolitaine du Grand Paris. Approche préventive pour tous-tes, contrôle démocratique des forces de l'ordre, garantir la jouissance des droits pour les citoyen-nes et les moyens à allouer pour y parvenir, aide aux victimes et confiance indispensable avec la population ont été au cœur de nos discussions. L'occasion de revenir également sur la loi Jeux Olympiques et Paralympiques qui instaurera un arsenal de surveillance généralisée, algorithmique et automatisée dangereuse pour nos droits et libertés.



# 09 mai :Atelier des Etats Généraux de l'Ecologie

Face à la crise de confiance démocratique entretenue par le Président de la République, chez les écologistes, nous faisons le choix de l'ouverture, du dialogue et de la co-construction Un grand MERCI à tous les participant-es, adhérent-es ou non, qui ont contribué aux États Généraux de l'Écologie à Strasbourg!

Constats, émergence d'idées, actions à venir : c'est tous-tes ensemble que nous parviendrons à réaliser la nécessaire transformation de la société et à créer le futur grand mouvement écologiste et populaire, dans lequel chacun-e pourra s'y retrouver.

Les ateliers locaux dureront encore tout l'été en France, rendez-vous d'ici quelques mois pour les conférences citoyennes et la grande convention de la refondation prévue pour le 15 octobre 2023.

# LEGROUPE LOCAL PRÉSENT À CHAQUE MANIFESTATION CONTRE LA RÉFORME DES RETRAITES!

Les militant.es du Groupe local ont répondu présents à chaque rassemblement, chaque marche, chaque manifestation contre la réforme des retraites. Avec ou sans drapeau, avec ou sans sono, mais toujours avec force et détermination pour crier notre refus de ce recul de nos droits. Un autre monde est possible, et nous y travaillons chaque jour !



















#### NOS ELU·ES ONT DU TALENT!

Pour la première fois de l'histoire du groupe local, nous avons des élu.e.s EELV à tous les échelons du territoire : à Strasbourg, Schiltigheim, Bischheim, Brumath, à l'Eurométropole, à la Collectivité Européenne d'Alsace, à la Région Grand Est, à l'Assemblée nationale et au Sénat! Ils et elles portent nos combats dans les institutions et œuvrent au quotidien pour la justice climatique et la justice sociale. Focus sur certains projets, actions, prises de position de ces dernier mois.

#### A Schiltigheim, le Vote du budget primitif

incarne la volonté de constituer un bouclier social pour les habitant-es tout en maintenant la même qualité de service publics et en préparant l'avenir malgré les crises superposées : Pérennisation du projet de cantines solidaires à 1€ pour les enfants issus de familles de réfugié-es ;

Vote d'une subvention suite au séisme en Turquie et en Syrie à l'unanimité ;

Subventions aux associations sportives locales avec des critères d'attribution revus et qui retranscrivent les valeurs d'exemplarité, d'inclusion et de transparence défendues par le projet élu en 2018; Création d'une allée Georges Wodli afin d'honorer ce grand résistant qui a marqué l'histoire de la ville et mort sous la torture nazie en 1943.

#### Journée Mondiale de l'eau

Nos élu·es ont signé une tribune pour appeler les Préfets et l'Etat à agir sur le territoire alsacien. La ressource en Alsace s'épuise, obligeant des communes du Sundgau à s'approvisionner par camions citerne cet été. La qualité de l'eau se dégrade avec des pesticides retrouvés dans l'eau du robinet. L'eau en bouteille n'est pas la solution. Le plastique n'est pas bon pour la santé. La seule solution : protéger l'eau à la source. Les préfets et l'Etat ont les moyens d'agir.

#### Feu vert pour l'agriculture urbaine à Strasbourg!

# Sur le site de la ville, deux appels à projets ont été publiés.

Le projet « Cités fertiles », destiné à développer des projets au service des quartiers Elsau, Neuhof et Cité de l'Ill permettra de créer de la cohésion et du lien social, de sensibiliser les habitants et habitantes au rôle de la nature en ville et à l'impact de l'alimentation sur la santé, de développer l'insertion professionnelle, et d'augmenter la souveraineté alimentaire du territoire.

Par ailleurs, deux toitures dans la ZAC des Deux-Rives à Strasbourg ont été mises à disposition pour sensibiliser à la végétalisation et au jardinage!

#### Inauguration du chemin des droits LGBTIQ+ devant la gare de Strasbourg

A l'initiative du Collectif FestiGays dans le cadre du mois des visibilités, le chemin des droits LGBTIQ+ a été inauguré le 17 mai. Quel meilleur lieu que la gare, porte d'entrée de Strasbourg, qui voit chaque année passer des millions de personnes, pour envoyer ce message de tolérance et de respect des droits de toutes et tous ?

Ce chemin aux couleurs de l'arc en ciel vient à la fois rappeler le chemin parcouru au fil des dernières décennies, grâce aux difficiles luttes contre les obscurantismes, pour que la communauté LGBTQI+ obtienne enfin de nouveaux droits.

Il rappelle aussi le chemin qu'il reste à parcourir pour une égalité complète.

Pour conclure, au son des magnifiques voix des chorales Pelicanto et Singlees Choeur, les mots de Faustine, du Conseil des Jeunes, qui est venue exprimer sa fierté d'habiter une ville inclusive comme Strasbourg, et de réclamer simplement le droit d'aimer qui on veut.



#### RENCONTRE AVEC LUDIVINE QUINTALLET

Ludivine Quintallet est conseillère départementale.

Juriste de formation, elle est inspectrice des douanes et travaille avec une cinquantaine d'entreprises implantées dans le Bas-Rhin.

Enfant, elle a grandi en Haute Marne et passait des vacances en Lorraine, chez ses grands-parents qui avaient des racines alsaciennes. Ceux-ci l'emmenaient visiter l'Alsace, dont elle est tombée amoureuse. En venant s'installer à Strasbourg, elle a réalisé un rêve d'enfant!

C'est aussi l'aspect européen de Strasbourg et sa proximité avec l'Allemagne, dont elle a souhaité apprendre très tôt la langue, qu'elle trouve culturellement enrichissant.



# De quand date ton engagement politique? Et quand t'es-tu décidée à entrer en politique?

J'ai commencé à militer à Bure à l'âge de 15 ans. Je faisais des pancartes et allais manifester contre le projet de l'ANDRA. Enfouir des déchets nucléaires d'une durée de vie de 24 000 ans ! Bure m'a fait prendre conscience que notre avenir est compromis et qu'il nous faudra lutter. Plus tard, installée à Strasbourg et jeune maman, j'ai initié en 2016, avec des parents d'élèves et le soutien de l'association Zéro Waste Strasbourg, une démarche pour lutter contre les perturbateurs endocriniens et supprimer le plastique dans les cantines scolaires aux mains de la restauration industrielle. La presse en a parlé et de nombreux parents nous ont rejoints dans cette démarche. J'ai ainsi réussi à convaincre Roland Ries d'agir. Strasbourg s'est engagée à supprimer progressivement le plastique dans la restauration scolaire (60 % d'inox aujourd'hui). J'ai poursuivi cette démarche au niveau national en créant l'association Cantine Sans Plastique France avec les collectifs locaux qui s'étaient montés un peu partout à notre suite. Au sein de cette association, nous avons participé aux Etats Généraux de l'alimentation et obtenu, en 2018, dans la loi EGALIM, l'interdiction du plastique pour réchauffer les plats dans les cantines scolaires. J'ai été conviée, avec la municipalité de Strasbourg, à l'Assemblée Nationale, pour présenter la problématique aux députés et la démarche de Strasbourg dans ses cantines scolaires. Cette expérience m'a permis d'appréhender les codes de la politique. J'ai, par la suite, apporté mon soutien au projet politique de la liste Ecologiste et Citoyenne et adhéré à EELV. En 2021, je me suis lancée dans les élections départementales et j'ai été élue sur le canton

#### En quoi EELV correspond à tes valeurs?

Sur beaucoup de points!

Je défends le droit de chacun à vivre dans un environnement sain. «Nous n'héritons pas de la terre de nos parents, nous l'empruntons à nos enfants». Ce message d'Antoine de Saint Exupéry devrait figurer sur les façades des mairies.

Le refus du nucléaire tant civil que militaire qui correspond à mes premiers engagements d'adolescente.

La lutte contre la corruption et pour la transparence des décisions dans la sphère économique et politique sont en lien avec ma profession.

Enfin, l'émancipation et le féminisme sont des valeurs d'EELV. Les droits des femmes et leur capacité à peser dans les politiques publiques se défendent pied à pied, tant dans la rue que dans les assemblées politiques. Il faut toujours garder à l'esprit qu'il suffit d'une crise pour que les droits des femmes soient remis en question. Au quotidien, nous constatons les inégalités salariales, les violences sexistes et sexuelles ou la parole coupée aux femmes qui s'expriment. Nous avons du boulot!

#### 2 ans maintenant à la CEA: sur quels points ta présence te paraît positive et fait avancer le projet EELV?

Je porte, avec Damien Fremont, une parole non productiviste, antinucléaire et féministe. S'opposer aux politiques de droite, au PIB comme l'alpha et l'oméga des politiques publiques, à la marchandisation des espaces naturels, est plus que jamais nécessaire. Ensemble, nous agissons pour incarner un vrai projet écologiste et de gauche.

Dans les délibérations du Conseil d'Alsace, (2 milliards d'euros de budget!) je défends les plus fragiles et remets l'urgence écologique et sociale au centre des arbitrages, par exemple les cantines scolaires et l'Aide Sociale à l'enfance. Les citoyens et les travailleurs sociaux se sont mobilisés. Résultat: le budget alloué à l'aide sociale à l'enfance est en augmentation depuis 2 ans.

Les militants, les citoyens, ont du pouvoir. En tant qu'élus, nous devons les aider à l'exercer en portant leurs luttes au cœur du Conseil d'Alsace ou sur le terrain, aux côtés des militant.es, pour les visibiliser. Enfin, nous devons aider et accompagner les gens au quotidien, soutenir la demande de subvention d'une association, relancer les services quand une demande d'aide à l'autonomie ou concernant le handicap tarde à recevoir une réponse.

# FORMATION DES MILITANT·ES SUR LES VIOLENCES SEXISTES ET SEXUELLES

Lors de notre congrès national en décembre 2022, la motion «Pour un parti qui se donne les moyens de ses valeurs écoféministes» a été votée. Au sein de cette motion figurait la nécessité de former nos représentant.es et cadres à la prévention et la lutte contre les violences sexistes et sexuelles (VSS). Le parti a souhaité mettre en place une formation, par un organisme extérieur, de 30 femmes volontaires qui se sont engagées à délivrer au moins 3 formations par an pendant 2 ans sur les VSS et l'égalité.

Emmanuelle, militante du Groupe local Eurométropole, s'est portée volontaire pour suivre la formation, et notre GL a été le premier à être formé. 4 sessions ont été proposées pour former l'équipe d'animation et les militant.es volontaires. Une vingtaine de militant.e.s ont ainsi pu être formé.es depuis le début de l'année 2023.

Notre Groupe local peut être fier de faire de la lutte contre les VSS une priorité, et nous espérons que davantage de militant.es puissent être formé.es à l'avenir. Il est en effet indispensable que nous sachions identifier les VSS au sein de nos activités militant.es, pour savoir ce qui tombe sous le coup de la loi, pour s'en prémunir et pouvoir réagir.

#### **Témoignages**

#### Emmanuelle, militante et formatrice sur les VSS

«Aucun milieu militant n'est exempt de violences, étant le reflet de notre société. Se former collectivement sur la lutte contre les violences sexistes et sexuelles nous permet de ne pas mettre le sujet sous le tapis, de monter en compétence sur ces questions, d'être attentives et attentifs, solidaires ensemble et d'être en cohérence avec le projet de société pour lequel nous militons.»

#### Lucas, militant

«En tant qu'homme et ayant une position dominante, il était important pour moi d'assister à cette formation. Cette formation m'a notamment appris à mieux maîtriser les comportements qui sont répréhensibles par la loi. Cet aspect est essentiel pour agir contre les VSS. Nous avons aussi appris à réagir si nous sommes témoins ou victimes de VSS. Je crois que nous ne serons jamais à l'abri des VSS, et qu'un groupe politique y est malheureusement propice. Cette formation est un moyen de prévenir les VSS et de s'organiser collectivement pour éviter que ces violences se développent au sein d'EELV.»

#### Leyla, militante

«Les VSS, c'est quelque chose que je constate dans tous les milieux, au niveau familial et politique, dans les associations, les syndicats...

Jai commencé à militer contre les VSS depuis mes 17 ans, puis dans mon domaine professionnel, le travail social.

Un viol est commis toutes les six minutes en France et un féminicide par un conjoint ou ex-conjoint est commis tous les deux jours et demi. Pour quitter son domicile et recevoir la protection adéquate, pour oser franchir le seuil d'un commissariat, pour porter plainte en espérant que notre plainte soit prise au sérieux et donnera lieu à une enquête approfondie, tout cela est souvent un parcours de combattante.

Bien qu'EELV soit un parti politique féministe, il n'est pas épargné par cette problématique puisque les VSS existent bel et bien dans les milieux politiques.

Grâce à cette formation sur les VSS, j'ai pu prendre connaissance de l'avancement des lois qui semblent accentuer la lutte contre ces manifestations du sexisme, qu'elles soient en apparence anodines ou non.

Les différents types d'actes et de comportements violents fondés sur le sexe (violences sexistes) ou à connotation sexuelle (violences sexuelles) sont réprimés par la loi et passibles de sanctions disciplinaires et pénales.

Avant tout, pour moi qui suis une citoyenne engagée, la possibilité d'avoir accès aux outils et aux informations me semble essentiel pour mieux combattre, aider les publics que je côtoie et défendre les valeurs auxquelles je crois. Merci à la formatrice !»

# TRANSITION OU BASCULE DE CIVILISATION: UNE CONFÉRENCE DE DOMINIQUE BOURG Par Jacqueline Karo

Conférence donnée le 20 janvier 2023 à la Bibliothèque Nationale Universitaire de Strasbourg par Dominique Bourg. Domiuique Bourg est franco-suisse, professeur honoraire en philosophie environnementale. Il a enseigné à Lausanne et s'est présenté aux élections européennes en 2019 en France comme tête de la liste « Urgence écologie ».

Il est également Directeur de rédaction de la publication en ligne <a href="https://lapenseeecologique.com/">https://lapenseeecologique.com/</a>



Nous vivons une bascule de civilisation d'un monde infini vers un monde fini, qui sera difficile à habiter, voire inhabitable dès 2040. La précédente bascule a eu lieu au 15ème/16ème siècle, avec les guerres de religion, la découverte des Amériques et la science moderne.

#### Le climat & la biodiversité

Nous savons que nous allons vers une augmentation de la température qui entraîne un dérèglement climatique accompagné d'événements extrêmes (sécheresse, mégafeux, pics de chaleur en Iran, au Pakistan, moussons dramatiques etc). Certains chercheurs ne s'attendaient pas à ce que l'Europe de l'Ouest soit touchée par des événements extrêmes. Or, les températures maximales pourraient atteindre des pics de 47° et même 50°, dans l'est de la France notamment.

La chaleur humide pourrait rendre certaines parties du globe invivables car, quand on dépasse 70% de chaleur humide (à 40°), le corps humain ne peut pas réguler sa température, la transpiration ne s'évaporant pas. Si la température augmente de 2.6°, les activités humaines seront impossibles pendant des semaines dans de vastes régions d'Amérique du sud, d'Asie, d'Australie...

Il pourrait y avoir entre 60 et 200 jours de chaleur humide interdisant l'activité extérieure!
Les forêts (du fait du blocage de l'évapotranspiration, le processus par lequel l'eau liquide terrestre est renvoyée dans l'atmosphère environnant sous forme gazeuse) ainsi que la faune souffriraient tout autant. 3,5 milliards d'individus sont concernés.

Les zones d'habitabilité vont se rétrécir et la production alimentaire devenir aléatoire, y compris dans l'hémisphère nord. Il s'agit donc d'une forme de rétrécissement de notre planète.

Cette situation est déjà de fait enclenchée et le climat des 20 prochaines années est programmé. Nos décisions collectives actuelles ne concernent donc l'évolution du climat qu'après ces 20 années.

La biodiversité s'effondre. Le climat, qui est la 3ème cause de la destruction de la vie sauvage, en sera bientôt la première cause. Rappelons également la présence de nano et microparticules de plastique partout.



#### La transition énergétique

Aujourd'hui, on choisit de substituer l'électricité aux énergies fossiles. Or cette conversion est très gourmande en métaux. Par exemple une voiture thermique nécessite 20 kilos de cuivre, une petite voiture électrique type Zoe 80 kilos, une voiture électrique type Tesla en nécessite 280 kilos. Une borne de recharge, 100 kilos. Les panneaux solaires en consomment beaucoup également. Les objets du numérique conduisent à une consommation de métaux de plus en plus grande. Avec ces besoins, les ressources de la terre en cuivre seront épuisées à 80% d'ici à 2050.

est impératif d'aller vers une société sobre, qui vivrait en dessous des moyens de la planète, mais sans personne pauvre. Il faut une réduction drastique des inégalités. Or, aujourd'hui, 10% des plus riches sont responsables de 37 à 45% des émissions de CO2.

Ceux-ci ont un fantasme de séparatisme de la société commune. La création de richesses pompe les ressources essentielles de notre planète. L'ensemble de la société doit s'orienter vers la sobriété, avec une refonte des techniques. Une société sans pauvres avec un confort correct est possible.

#### Bascule de civilisation?

Le dualisme nature/culture ne tient plus : un cyclone est un phénomène socio-naturel, naturel et culturel. Idem pour le covid.

Nos connaissances actuelles nous conduisent à changer notre vision des animaux grâce aux travaux en éthologie, sur les arbres et le monde végétal grâce à la biologie végétale.

A travers la notion de préjudice écologique, on a commencé à reconnaître en droit français un droit à la nature (en Espagne, la lagune de Mar Menor est le premier écosystème européen à avoir une personnalité juridique). On a conscience que l'agriculture traditionnelle, avec une seule espèce végétale sur une grande surface est une aberration (les monocultures), opposée à la notion d'écosystème, d'où l'essor de l'agroécologie et de la permaculture Attention ! un localisme excessif est absurde pour l'alimentation et ce sont les chaînes de transport et du froid qui ont permis d'éviter des famines.

Nous sommes dans une crise de la relation entre les genres aujourd'hui, qui clive les sociétés, avec, d'un côté les virilistes (Poutine, Bolsonaro, Trump) et de l'autre, des femmes qui se battent pour leurs droits (ex: en Iran en ce moment).

Il y a aujourd'hui beaucoup d'initiatives positives mais on constate également le désintérêt des jeunes pour la politique et la crise des démocraties représentatives qui n'empêchent pas les écarts de revenus entre riches et pauvres de se creuser. Ce sont des signes de cette bascule qui se déroule sous crise climatique.

Par ailleurs, il faut se soucier du monde dans sa globalité. Si la forêt amazonienne était coupée au Brésil, tout le cycle de l'eau serait perturbé, l'Argentine deviendrait un désert.

Il est important de lier le sens de la globalité à l'enracinement local. C'est d'ailleurs cette articulation qui est au cœur de la pensée amérindienne.

# CONFÉRENCE

#### Prof. Dominique BOURG

Institut de géographie et durabilité, Faculté des géosciences et de l'envirannement, Université de Lausanne (Suisse)

# Transition ou bascule de civilisation?



Vendredi 20 janvier 2023, 11h

Auditorium, Bibliothèque Nationale Universitaire
Place de la République, 67000 Strasbourg

Recherche environnement
Recherche environnement
et durabilité (FEED)

versité de Strasbourg & @

Fédération de recherche en environnement et durabilité de Strasbourg

# LES RACINES CULTURELLES ET COGNITIVES DU DÉNI CLIMATIQUE

Par Jacqueline Karo

« Pourquoi est-ce si difficile de regarder la vérité en face ? Qu'est-ce qui dans notre fonctionnement nous empêche (en tant qu'individu, citoyen ou nation) de prendre la mesure des bouleversements climatiques alors même que nous en percevons les effets à l'échelle individuelle ? Sommes-nous câblés pour être incapables de considérer l'avenir avec objectivité ou bien sommes-nous culturellement conditionnés pour ne pas voir le danger tant qu'il n'a pas franchi le seuil de notre maison ? »

Dans le cadre d'une table ronde organisée le 4/02/23, lors du Forum Européen de bioéthique, 3 intervenants ont exposé leurs arguments qui nous donnent à réfléchir.

Mathieu Anheim, professeur de neurologie au CHU de Strasbourg.

Pourquoi restons-nous paralysés face aux manifestations du dérèglement climatique, sachant que les scientifiques affirment qu'il pourrait être enrayé si nous changions nos comportements ? De nombreux biais peuvent expliquer cela :

- un biais de méconnaissance : nous manquons d'informations pertinentes, de culture scientifique, nous mettons sur le même plan opinions et connaissances...
- un biais de confirmation : on ne retient que les informations qui nous confortent et nous écartons celles qui contrarient notre vision du monde car changer d'opinion est coûteux du point de vue émotionnel comme cognitif. Ce biais est renforcé par les réseaux sociaux. Nous ne réussissons pas à modifier notre vision pour changer notre comportement. Quand on essaie de convaincre, de manière trop frontale, le cerveau refuse le dialogue.
- un biais d'optimisme : on fait confiance au génie humain et à la technologie (le technosolutionnisme) pour résoudre les problèmes actuels, on a tendance à penser qu'on va avoir un avenir meilleur que les autres et c'est émotionnellement difficile d'envisager des catastrophes qui nous touchent directement.
- un biais de dilution de la responsabilité :
   pourquoi agir si autour de nous les autres n'agissent pas?
   Le groupe engendre une dilution de la responsabilité.

On a observé que, plus le nombre de personnes observant un événement est élevé, plus chacun se sent autorisé à ne pas réagir en se disant que les autres vont le faire. La force d'inertie est énorme.

- le biais de récompense : on a tendance à rechercher le plaisir. Dès qu'on réalise une action significative obtenue à faible coût, on refait cette action. A l'inverse, plus le coût de l'action est élevé, moins on s'engage dans l'action. Ceci est d'autant plus vrai si l'intervalle de temps est grand entre l'action et la récompense. Pourquoi changer dès à présent pour avoir des résultats dans 20 à 30 ans? Or, il faudrait changer profondément notre façon de vivre et nos habitudes pour freiner le réchauffement, fournir des efforts dont la récompense est lointaine et incertaine.

# Serge Tisseron, psychiatre, auteur de l'ouvrage « le déni ou la fabrique de l'aveuglement, 2022».

Le déni est une reconnaissance de la réalité et un refus de cette réalité. La dénégation qui amène à adhérer aux théories du complot est une sorte de bras de fer contre la réalité, un mensonge qu'on se fait à soi-même : je veux que la réalité n'existe pas. Il faut laisser les personnes s'exprimer sur le déni mais quand celles- ci ont l'expérience de ne pas être écoutées, elles s'enferment dans le déni

Il y a de multiples raisons au déni :

- le poids des habitudes
- les désirs de consommation
- la difficulté d'aligner nos comportements sur nos convictions
- les facteurs narcissiques : je n'accepte pas une réalité parce qu'elle est dite par telle personne que je n'apprécie pas
- le refus de la réalité
- les biais cognitifs.

#### Première étape du déni : faire l'autruche.

Pour lutter contre le réchauffement climatique, on devrait changer ses habitudes, par exemple, cesser de manger de la viande ou ne pas acheter de plus en plus de vêtements sur internet ou encore refuser une utilisation intensive d'internet, ne plus utiliser sa voiture constamment. Mais, on ne change pas. Derrière ce refus, il y a l'impossibilité de croire en notre mort, ou un désir d'immortalité.

Faire l'autruche, c'est aussi prendre son temps pour accepter ce qui est difficile, c'est un mécanisme de protection.

On refuse une réalité qui fait peur. C'est un mécanisme de défense. Ce mécanisme initialement protecteur, devient pathologique avec le temps.

# Deuxième étape du déni : on cherche des arguments.

On questionne les arguments des experts. Il est vrai que l'Académie des sciences par exemple, est agitée par des lobbys économiques.

Troisième étape du déni : on cherche d'autres qui pensent comme soi pour faire partie d'un groupe.

**Quatrième étape du déni: c'est celle de la dénégation** qui donne une vision totalisante du monde : «j'ai tout compris».

#### Sébastien Bohler, docteur en neurosciences, auteur de l'ouvrage «Le bug humain. Pourquoi notre cerveau nous pousse à détruire la planète et comment l'en empêcher».

Le striatum est une zone de notre cerveau, siège des désirs archaïques qui ont aidé les humains à survivre : désir de se nourrir, (qui nous pousse maintenant à une consommation frénétique), désir sexuel (d'où l'offre énorme de vidéos X), désir de statut social (les réseaux sociaux sont un moyen de faire croire que l'on gagne du statut social).

Le cortex frontal, siège de la raison, règne mais ne gouverne pas. C'est le striatum qui nous gouverne. Concernant le changement climatique, on a conscience des efforts à fournir mais notre striatum nous pousse à ne pas les faire, d'où une dissonance cognitive. Nous sommes les héritiers de désirs anciens qui ne sont plus compatibles avec le monde d'aujourd'hui.

#### Quelques pistes:

- inventer de nouvelles façons d'avoir de la dopamine (par exemple par la pratique de la culture)
- renouer avec le collectif, apprendre à se poser des limites et contrôler ses désirs. Mais l'effort doit être partagé et collectif. Il ne faut pas de privilèges.
- récompenser les comportements vertueux. La capacité d'auto-limitation peut s'éduquer.



SALLE DE L'AUBETTE À STRASBOURG ET SUR WWW.FORUMEUROPEENDEBIOETHIQUE.EU

#### PORTRAITS DE MILITANT·E·S

Le Groupe local Strasbourg EMS regroupe des militant·e·s aux parcours et engagements riches et variés. C'est cette multiplicité des profils qui fait la richesse de notre groupe. Nous sommes fier·e·s de pouvoir mettre à l'honneur celles et ceux qui font vivre l'écologie et la justice sociale sur notre territoire grâce à leurs engagements.

**Enja Boutin** 

J'ai toujours été sensible aux enjeux sociétaux et, grâce à l'éducation de mes parents, j'ai réussi à m'emparer des enjeux écologiques. J'ai, dans un premier temps, intégré une association citoyenne et écologique dans le Béarn où j'ai fait campagne pour un (quasi) candidat aux élections législatives. Par la suite, j'ai su que j'avais besoin de m'engager davantage qu'à l'échelle de mon lycée seulement. Arrivée sur Strasbourg en septembre 2022 j'ai pu intégrer les Jeunes Écologistes; j'ai ainsi pu me familiariser avec le monde de l'écologie politique avant d'adhérer à EELV, en octobre. La société dans laquelle nous sommes est aujourd'hui à réformer, beaucoup d'éléments lui sont reprochés et je crois que c'est de l'intérieur que nous pouvons améliorer cela. Alors c'est effectivement par les décisions politiques que nous pourrons faire changer notre société, non pas en restant seul.e.s mais en avançant avec tous.tes les acteur.ice.s de la société.



#### Quentin Bailleul

Je suis Quentin, 27 ans et militant à EELV depuis février 2023. J'ai rejoint le mouvement lors de la contestation contre la réforme des retraites et je souhaite poursuivre les combats sociaux et environnementaux. Chimiste de formation, je sais qu'il y a beaucoup de travail à faire pour rendre notre monde plus vivable et plus solidaire!

#### **Emmanuelle Artiguebieille**

Naturaliste et médiatrice scientifique de formation, puis archéologue, je suis actuellement sans emploi.

Très investie politiquement, syndicalement et associativement, j'ai tenté de mener des combats où luttes sociales, environnementales et féministes se retrouvaient. Hiérarchiser les combats m'a toujours semblé une façon de n'en mener aucun, une façon d'osciller de domination en domination.

Après quelques années sans activités politiques, (mais engagée en tant que parent d'élève), je me suis réinvestie politiquement en 2022, en rejoignant la campagne des législatives au sein de la Nupes. Et c'est vers EELV que s'est porté mon choix de militantisme politique car je me reconnais dans le courant de l'écoféminisme. Je pense qu'à ce jour EELV reste l'organisation qui porte le mieux les valeurs et les pratiques féministes même s'il reste une marge de progression. J'ai rejoint des commissions et groupes de travail (féminisme, lutte contre l'extrême-droite, antisémitisme, éducation) et suis devenue formatrice contre les violences sexistes et sexuelles au sein du parti.



#### **Michel Fox**

Né à Strasbourg, j'ai toujours vécu dans l'Eurométropole.

Architecte-paysagiste, j'œuvre en Alsace et dans les Vosges, depuis 30 ans, à la conception d'aménagements extérieurs, principalement publics et collectifs. Depuis 2019, je travaille également à Offenburg, à l'amélioration et la protection de l'environnement. Écologiste depuis toujours, j'ai rejoint EELV en 2021 dans le but d'aider nos élus sur les questions d'aménagement, de paysage, de mobilités et d'urbanisme.

Ce qui m'anime, c'est améliorer notre cadre de vie à toutes et tous, soigner le « bienvivre-ensemble » dans les aménagements extérieurs, inciter à la bienveillance entre les Vivants.

C'est aussi changer les pratiques pour soigner les relations que nous entretenons avec notre environnement et arrêter de soutirer toujours plus de richesses à la Terre. Il s'agirait plutôt de réaliser des aménagements qui rendent des services, amendent, soignent notre socle terrestre de façon durable et dans le respect de tous les êtres vivants.



#### AGENDA

**6 juin** : Assemblée Générale Extraordinaire pour préparer le Congrès Régional EELV Alsace - Ithaque, Strasbourg

10 juin : Conseil Politique Régional, auquel tous.tes les adhérent.es peuvent assister

13 juin : Rencontre avec l'eurodéputée Marie Toussaint

15 Juin : Vague verte nationale et locale pour les Etats Généraux de l'Ecologie

**15 juin** : Rassemblement devant le Parlement Européen pour la Loi restauration de la nature

**15 juin** : Rencontre avec Gwendoline Delbos-Corfiels, eurodéputée "Quelle place pour les LGBTQIA+ et lres femmes en Europe ? Evénement organisé par les Jeunes Ecolo Alsace - Maison des association

**20 juin** : Réunion du Groupe local - à Ithaque, Strasbourg

8 juillet : Congrès Régional EELV Alsace - Sélestat

**Du 24 au 26 août** : Journées d'été des écologistes au Havre ! En savoir + : ICI



